

LOS APUNTES DE FILOSOFÍA de 2º de Bachillerato (6).

Marx: Materialismo histórico y comunismo

INTRODUCCIÓN

Imagina las fábricas humeantes de la **Inglaterra del siglo XIX**, con obreros trabajando jornadas agotadoras de 14 horas en condiciones durísimas mientras los dueños —la nueva clase **burguesa** industrial— se enriquecen. En medio de esta enorme **desigualdad**, un filósofo alemán llamado **Karl Marx** observa la situación con ojo crítico. Marx lanza una idea contundente: «*Los filósofos no han hecho más que interpretar el mundo de diversos modos; pero de lo que se trata es de transformarlo.*» Con esta frase, nos invita a no quedarnos solo en la teoría, sino a pasar a la acción para cambiar el mundo. A continuación nos adentraremos en dos pilares de su pensamiento: el **materialismo histórico** y el **comunismo**.

Contexto histórico

Karl Marx (1818-1883) vivió en tiempos de la **Revolución Industrial** y el auge del **capitalismo**. La sociedad de su época estaba marcada por grandes desigualdades entre la **burguesía** (los dueños del capital y las fábricas) y el **proletariado** (los obreros). Marx, al ver la explotación de los trabajadores y la miseria en la que muchos vivían, quiso entender científicamente la sociedad para explicar esas injusticias y transformarlas. Se inspiró en las corrientes de pensamiento de su tiempo: de la filosofía de **Hegel** tomó el método dialéctico (pero dándole un giro *materialista*, enfocado en la realidad económica); también aprendió de los economistas ingleses y de los socialistas franceses que denunciaban las injusticias sociales. Con estas influencias, y junto a su amigo **Friedrich Engels**, Marx desarrolló una nueva forma de explicar la historia y la sociedad.

Modo de producción

En el centro del materialismo histórico está el concepto de **modo de producción**, que es básicamente la forma en que una sociedad organiza la producción de bienes y riqueza. Cada modo de producción tiene dos componentes: las **fuerzas productivas** (herramientas, tecnología, conocimiento, fuerza de trabajo... es decir, los medios materiales para producir) y las **relaciones de producción** (las relaciones sociales en el proceso productivo: quién posee esos medios y quién trabaja para quién). Por ejemplo, en el feudalismo la tierra era el principal medio de producción y la relación típica era entre **señor feudal** y **siervo**; en el capitalismo industrial, la fábrica y el capital son el medio clave, y la relación es entre **capitalista** y **proletario**. Según Marx, la historia ha atravesado varios modos de producción (esclavismo, feudalismo, capitalismo...), y cada uno genera condiciones sociales y conflictos diferentes.

Infraestructura y superestructura

Para Marx, el modo de producción de una sociedad constituye su base económica o **infraestructura**, y sobre esa base se erige una **superestructura** ideológica. La **infraestructura** abarca lo económico (cómo se produce y distribuye la riqueza, y qué relaciones de propiedad existen), mientras que la **superestructura** incluye lo político, jurídico y cultural (formas de gobierno, leyes, religión, moral, ideas y valores predominantes). Marx

sostiene que la infraestructura **determina** en gran medida la superestructura. En otras palabras, la forma en que producimos y nos organizamos económicamente influye en cómo pensamos y en las instituciones de nuestra sociedad. Por ejemplo, bajo el capitalismo (la base económica), la superestructura tiende a defender la **propiedad privada** y la **competencia**, a través de leyes e ideas que exaltan el mercado libre y el éxito individual.

Lucha de clases: el motor de la historia

Otra idea fundamental de Marx es la **lucha de clases**. Marx y Engels comienzan *El Manifiesto Comunista* con una afirmación rotunda: «*La historia de todas las sociedades hasta nuestros días es la historia de la lucha de clases*». Esto significa que en cada época la sociedad está dividida en **clases sociales** con intereses opuestos, y el conflicto entre ellas es lo que provoca los cambios históricos. A lo largo de la historia vemos enfrentamientos entre **amos y esclavos, señores feudales y siervos, burgueses y proletarios**, etc. En cada caso, hay una clase dominante (opresora) y una clase oprimida, y sus pugnas actúan como motor de la historia: las tensiones y rebeliones de los oprimidos contra los opresores terminan desencadenando crisis y **revoluciones** que dan paso a un nuevo sistema social. Siguiendo esta lógica, Marx predijo que la lucha entre proletariado y burguesía desembocaría, tarde o temprano, en la caída del capitalismo y el surgimiento de una sociedad sin clases.

El comunismo

Marx imaginó que, después del capitalismo, llegaría una sociedad llamada **comunismo**. Consistiría en una sociedad **sin clases sociales**, donde los **medios de producción** (por ejemplo, fábricas y tierras) ya no serían de propiedad privada sino **colectiva** (de todos). Al no existir clases diferentes, tampoco habría **explotación** de unas personas por otras. La producción estaría orientada directamente a satisfacer las **necesidades de todos**, en lugar de buscar el beneficio de unos pocos. Marx confiaba en que el desarrollo industrial y tecnológico permitiría generar suficiente riqueza para que nadie viviera en la miseria. En su visión, el comunismo sería el resultado inevitable de las contradicciones internas del capitalismo.

"De cada cual según sus capacidades; a cada cual según sus necesidades"

La famosa frase de Marx «*De cada cual según sus capacidades; a cada cual según sus necesidades*» resume su ideal de justicia social comunista. Significa que cada persona contribuiría a la sociedad de acuerdo con sus habilidades y que cada quien recibiría de la sociedad lo necesario para vivir dignamente. En vez de que unos pocos acumulen riqueza mientras otros pasan necesidad, el objetivo en el comunismo sería que **todas** las personas tengan cubiertas sus necesidades básicas gracias al esfuerzo solidario de la comunidad. Es un principio muy diferente al del capitalismo, donde cada uno recibe según su salario o propiedad.

Conclusión

En resumen, Marx propone entender la historia a través de la economía: el **modo de producción** es la base de la sociedad y la **lucha de clases** su motor de cambio (esta es la esencia de su **materialismo histórico**). También imaginó un futuro **comunista** sin clases ni explotación, guiado por el principio «*de cada cual según sus capacidades; a cada cual según sus necesidades*». Estas ideas han tenido una enorme influencia en el mundo. Conocer el pensamiento de Marx nos ayuda a comprender mejor las desigualdades de la sociedad actual y a ver cómo la filosofía puede conectarse con la realidad social e inspirar cambios.